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上個世紀80年代初，在輕紡企業較為密集、交通相

對便利的浙江柯橋，一大批兜售布匹的「小船戶」操着濃重
的「紹普」（紹興普通話），在一條狹長的 「水街」 上開
始了和外來商賈的交易，一條河邊布街悄然誕生。
「隨着河邊布街名氣越來越大， 『要買布到柯橋」 慢

慢成了業內眾所周知的事情，柯橋的紡織行業
也做起來了。」 楊來榮回憶， 「我也辦起了布
藝窗簾工廠，97年、98年左右開始接到香港、
廣東一帶的外貿公司發來的訂單，直到2000
年，我們開始有了自己的外商客戶，現在產品
已經賣到了全球60多個國家和地區。」

研發創新形成完整產業鏈
經過幾十年的發展，目前柯橋已擁有面

積達390萬平方米的中國輕紡城市場群，經營
戶3.5萬餘戶，經營品種5萬餘種，銷售網絡
遍布190多個國家和地區，全球每年有四分之
一的紡織面料在此交易，成為目前全球規模
最大、產品最為齊全的紡織品集散中心。此
外，柯橋加大研發創新，上游轉向化纖、PTA
等原材料拓展，下游則向創意設計服裝延
伸，形成從化纖製造、紡織家紡到紡織機械
的完整產業鏈。

「針對歐美市場我們專門成立了研發設

計團隊，每年推出近千款窗簾新品。像我們一款自主研發
的除甲醛窗簾，在面料中加入了納米除甲醛粒子，現在特
別受歐美國家客戶的喜愛。」 金蟬布藝總經理楊衛表示，
具有專利技術的創新產品已成為企業增量的主要動力，柯
橋紡織品不再是 「廉價」 的代名詞。

外商常駐 「柯橋是我第二故鄉」
「18年前因為一筆布生意，我來到了柯橋，當時也

沒想到會留在這裏，有了自己的家。」 如今扎根柯橋、娶
妻生子的印度布商Bobby說， 「我來的時候，柯橋的紡織
品市場規模還不大，但已經聚集了來自全球各地的布商，
關鍵是什麼布都能買到，而且物美價廉。」

如今像Bobby這樣常駐柯橋的外商已超過5500多人，
境外採購商日均流量超過10000人。中國輕紡城胚布市場
依託豐富的經營品種、上游市場的價格優勢打造了首個外
商專營區，還設有外商簽證服務中心、貨運代理辦事處、
共享洽談室等配套功能服務區，為入駐外商提供一站式服
務。

「柯橋就是我的第二故鄉。」 在巴基斯坦布商阿加布
汗的眼中，柯橋充滿商機和活力，是一個可以實現自己夢
想的地方。作為首批入駐外商專營區的商戶，阿加布汗表
示， 「通過這個平台，我們可以加強與柯橋布商的溝通，
找到更多更好的純滌、人造棉產品銷往迪拜、巴基斯坦等
國家和地區。」

「80年代，我們都是搖着烏篷船把布匹運到臨河的馬路邊擺個攤就開始
和客戶談生意了。誰也沒想到，柯橋的紡織品市場會發展到今天這樣的規

模。」 浙江紹興柯橋第一代布商、金蟬布藝董事長楊來榮親眼見證了柯橋在
幾十年間從一個不知名的水鄉小城逐步發展成為千億級 「國際紡織之
都」 。從織造到印染，從服裝到家紡，從設計到裝備，如今全球每年有
四分之一的紡織面料在此交易，銷售網絡遍布190多個國家和地區。

大公報記者 王莉

浙江國際紡都
生意 滿全球

昔日河邊小街 今攬世界⅟交易

責任編輯：王夕子 美術編輯：譚志賢

時尚產業蓬勃
創意必須用面料呈現

「2019年我之所以選擇扎根柯橋，是因
為這裏在我看來就是時尚產業的源頭。」 台
灣服裝設計師蔡佩樺說， 「面料對設計師來說就像
食材對廚師那麼重要，設計師必須通過面料，才能
把自己的創意呈現出來。」

蔡佩樺在柯橋創立的星創享國際設計師平台整
合柯橋面料資源和海內外設計師的創意資源， 「通
過在線打樣平台實現海內外設計師線上打樣，共享
設計理念，同時 『以款賣布』 ，協助面料企業以服
裝款式來表現面料特色與應用，引導設計師結合面
料進行款式設計，讓單一面料有了更多的可能性，
提升面料銷售。」

「原來風衣面料還可以設計成禮服裙，這讓我
對自家的面料又有了新認識。」 笛揚紡織總經理
周遊接手公司後就一直很想參與每年一度的柯橋
時尚周，但苦於企業沒有專門的設計力量。今年
通過與蔡佩樺的合作，40款應用最新面料設計的
「復古」 系列時裝，將在今年柯橋時尚周的首
場本地企業新品發布會上亮相。

蔡佩樺說，自己也想為兩岸青年設計師搭
建一個創業創新和交流合作的平台。她介紹，
在 「星創享」 平台，一位來自台灣的青年設計
師以魯迅先生的《吶喊》為靈感，挖掘從 「辛
亥革命」 到 「五四運動」 期間年輕人的思想和
生活轉變，並用圖案、顏色進行詮釋。 「我們
對圖案進行了面料的打印，並生產了一系
列服裝，我帶着這些作品參加了很多的文
創展和服裝走秀，獲得了很多關
注。」

大公報記者 王莉



柯橋千億出口 60％銷往一帶一路
不久前，滿載着50個集裝箱的首列中歐班列 「柯橋

號」 ，從浙江省紹興錢清貨運站鳴笛啟航，將經由新疆
霍爾果斯口岸，開往 「一帶一路」 沿線多個國家和地
區，最終抵達烏茲別克斯坦首都塔什干。據悉，這趟班
列裝載着柯橋中國輕紡城的滌綸面料、窗簾、家紡用品
等貨物，總價值450萬美元。

「鐵路出口大大緩解了我們的物流壓力，減輕了物

流成本。」 作為 「嘗鮮者」 ，紹興市葉得沙紡織有限公
司組織了20多萬米的滌綸面料通過首列 「柯橋號」 被運
送至烏茲別克斯坦。該企業負責人吳華泉表示， 「 『柯
橋號』 的開通為我們搶抓 『一帶一路』 發展機遇，進一
步開拓外貿市場，提供了更大、更廣闊的平台支撐和多
元化貿易發展保障。」

據了解，浙江柯橋作為全球最大的紡織品交易市場
中國輕紡城所在地，對國際物流的需求也越來越大。從
往年的數據來看，柯橋區每年1000多億元的出口額中，
近60%銷往 「一帶一路」 沿線國家和地區。

中歐班列 「柯橋號」 開行後，柯橋的紡織貨物可直
接通過鐵路出口國外。紹興海關監管三科科長吳曉峰介
紹： 「出口貨物可以在錢清貨運站直接報關，對接寧波
舟山港 『海鐵聯運』 向東出海，或搭乘 『義新歐』 中歐
班列，直接出口至 『一帶一路』 沿線國家。」

大公報記者 王莉

編者按
在中國乃至世界的經濟版圖中，縣域經濟的地位舉足輕重：浙江柯橋紡織品、河南許昌假

髮、山東巨野中東服飾……這些年銷售額超千萬美元的 「國際大生意」 都是 「藏」 在一個個小
縣城裏。這些日漸響亮的國際名片背後，是中國小縣城將自己的特色物產和創造與全國、全世
界聯結起來，融入國內、國際雙循環的生動寫照。大公報今起推出《中國小縣城 國際大生
意》系列報道，講述各地縣城的特色產業生意經，從而照見中國經濟的特色與活力。

◀浙江柯橋
的紡織品吸引不
少外國客商前來
採購。

紡織之都的前世今生

初具雛形

規模擴大

聯通世界

河邊布街

中國紡織業營業收入中國紡織業營業收入

【大公報訊】
記者夏微上海報
道：2020年香港法
律執業者和澳門執
業律師在粵港澳大

灣區內地九市取得內地執業資質和從事律師
職業試點工作開展。在滬政協港區常委楊大
明看來，將這一試點進一步複製推廣的時機
已經成熟。因而在今年上海兩會期間，他建
議，可以在上海開展相關試點工作，從而在
進一步加強長三角地區與大灣區在法律事務
上的交流。

作為長三角地區的中心，上海迫切需要
進一步加強與港澳法律市場建立聯繫。楊大
明建議，可以將大灣區的試點複製推廣至上
海， 「上海市可以作為除內地九市外的另一
試點，允許符合條件的港澳執業律師在通過
類似大灣區的執業考試後，在上海市執業。
港澳律師在內地九市執業應符合的條件，考

試內容以及執業範圍也可以作為港澳律師在
上海執業的要求。」

此外，楊大明認為，長三角地區更多的
年輕的涉外法律人才也應有機會前往香港地
區執業，拓寬自己的視野，打通普通法與大
陸法的連結點。他建議，上海政府可以展開
與香港政府的商談，以上海地區為試點，為
上海地區的涉外法律工作者開通 「綠色通
道」 ， 「比如，執業滿二年即可參加外地及
海外律師香港執業資格考試，獲取香港執業
資格，成為香港律師隊伍的一員。」

【大公報訊】記者韓毅重慶報
道：重慶市第六屆人民代表大會第一
次會議13日開幕，重慶市市長胡衡
華作《政府工作報告》（以下簡稱
《報告》）。《報告》顯示，預期
2023年地區生產總值增長6%以上、
爭取實現更好的結果。

重慶今後五年政府工作的總體思
路是：及至2027年，地區生產總值
邁上4萬億元（人民幣，下同）台
階。建設智能網聯新能源汽車、電子
信息製造業兩大萬億級產業集群，加
快製造業數字化轉型，培育壯大數字
經濟，全力打造國家重要先進製造業

中心，高技術製造業增加值增速高於
工業增加值增速。

對於未來五年培育壯大開放型經
濟領域，《報告》提出，重慶將加快
建設國際性綜合交通樞紐城市，實施
自貿試驗區提升戰略，促進各類開放
平台提檔升級、協同發力。

港委員籲試點港澳律師在滬執業 渝GDP今年料增6% 2027達4萬億元
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【大公報訊】記者馮雷報道：
13日上午，河南省政協十三屆一次
會議開幕。河南省政協委員李夢培在
「委員通道」 上回答記者提問。 「以
前在香港上學時，經常看到猴子在校
園的小溪裏游泳、在足球場上漫步，
人與自然和諧共處的場景給我留下了

深刻的印象。」 李夢培說，2014年
研究生畢業之後，他回到當時是河南
重點貧困區的家鄉伏羲山。

曾經的伏羲山一半是花草樹木，
一半是亂石荒坡。經過多年努力，李
夢培和同事、村民共同種植林木300
萬餘株，造林面積上萬畝，種草面積

兩千多畝。 「如今，行走在山間小路
上，隨處可見白鷺、蒼鷹等鳥類，還
能看到獼猴、松鼠等野生動物的身
影。」 李夢培說。鄉村環境變得好，
市民就往山裏跑。許多創客來山上開
辦起特色民宿，讓上萬名群眾通過就
業實現脫貧致富。

港生河南山區造林 助家鄉萬人脫貧

網絡圖片

資料來源：智研諮詢

▲柯橋不僅是面料源頭，更成為時尚之城。


